

empero en lugar de obedecer huyó. Después de la muerte de Luis XIV volvió á Paris, procurando hacerse restablecer, mas sin dejar de declamar contra la bula. La muerte no le dejó mucho tiempo solicitar lo que deseaba. Un ataque de apoplejia le llevó al sepulcro en 1716, habiendo dejado algunas obras.

W.

WATERLOOP, cura de Caroin-Epinoy, pueblo de la diócesis de Tournay, fué excomulgado en 1714 por una sentencia de M. de Conninck, vicegerente de la oficialidad, por no haber publicado la constitucion *Unigenitus* y el mandamiento de su obispo, y por haber dicho «que la constitucion encerraba varias contradicciones con la palabra de Dios, y que la misma condenaba varias proposiciones que eran verdades de fé, siendo por lo tanto contraria á la catolicidad de los tiempos.»

Diversos escritos fueron publicados sobre el asunto del cura Caroin-Epinoy, con los cuales se pretendia sostener á este sacerdote rebelde, de justificar sus respuestas falsas, temerarias, injuriosas á la Iglesia, y de escandalizar su escandalosa rebelion contra sus superiores. Su osadia llegó al extremo de decir en la advertencia, pág. 5, «que era necesario mirar á esta clase de superiores como otros tantos falsos testigos en la causa de Dios, y como sacrilegos.»

WENDROCK, falso nombre bajo el que se ocultaba

Pedro Nicole, autor de las *notas* sobre las *Cartas provinciales*.

WIDENFELDT (ADAN), jurisconsulto de Colonia.

En 1673, hácia fin de noviembre, apareció un libro latino que tenia por titulo : *Monita salutaria*, etc., impreso en Gand, traducido en francés bajo el titulo de *Advertencias, ó Avisos de la bienaventurada Virgen Maria á sus devotos indiscretos*. Lille, 1674.—Otra traduccion, impresa en Paris, y otra por protestante, y acompañada de reflexiones, en Roma. Se hizo tambien una traduccion en flamenco, con notas.

Este pequeño libro, que hizo mucho ruido, y fué causa de grandes turbulencias, no tiene sin embargo más que veinte páginas. Un simple lego alemán, Adan Widenfeldt, puede ser hábil jurisconsulto, pero es un nulo teólogo; es este autor un jansenista fogoso; el P. Gerberon fué el primero que la tradujo en francés.

Widenfeldt hizo imprimir su libro. Este autor, á ejemplo de Erasmo en sus *Coloquios* y de otros semejantes impíos que se han propuesto ridiculizar la devocion de los católicos, se sirve de una ficcion tan escandalosa como pueril, haciendo hablar en todo su libro á la Santísima Virgen contra su propia gloria, y condenar ella misma los sentimientos más legítimos de la piedad de sus servidores, que ella llama *indiscretos*. Este extraño discurso se desenvuelve en ocho artículos, donde explicándose bajo la cualidad de *madre del amor hermoso*, dice todo lo que los hijos del padre de la mentira han inventado más propio para arruinar en los corazones de los fieles los sentimientos de respeto, de

confianza y de ternura que el Espíritu Santo inspira con respecto á María.

No hay un solo lugar en esta obra donde la devoción hácia la Santísima Virgen sea aprobada, y la mayor parte de las proposiciones que en ella se encuentran son siempre presentadas de una manera artificiosa y susceptibles de un mal sentido. Tales son las siguientes :

*No me llameis mediadora y abogada.*

*No digáis que yo soy la madre de la misericordia.*

*No tengáis en nada los elogios hiperbólicos que algunos Padres han dado á la Santa Virgen.*

*El honor que se rinde á María es un honor vano y frívolo.* (Proposición condenada despues por Alejandro VIII, en 1690.)

¿Tendremos, pues, necesidad de seguir examinando esta obra de iniquidad? Diremos únicamente que un gran número de católicos de todas las órdenes y de todos los estados han escrito contra tan miserable libelo, entre otros el célebre P. Bourdaloue, que hizo un sermón expreso para combatirlo, y M. Abelly, obispo de Rhodéz, que le refutó con tanta solidez como celo por medio de un libro que tituló: *Sentimientos de los Santos Padres con respecto á las excelencias y á las prerogativas de la Santísima Virgen.*

Por último tenemos una satisfacción en consignar que contra esta impia producción aparecieron en poco tiempo unas cincuenta obras, cuyos títulos y autores cita el Diccionario que extractamos. La conciencia universal rechaza indignada tal cúmulo de blasfemias. No hay dentro del catolicismo quien desconozca lo racional del culto que tri-

butamos á la Madre de Dios y los muchos beneficios que por manos de esta augusta Señora recibe la humanidad.

WITTE (GUILLERMO DE), nació en Gand en 1641 ó en 1648, entró en la congregación del Oratorio, fué doctor de Lovaina y se hizo famoso por su fogoso celo en favor del partido y por su ira contra la Santa Sede.

No mencionaremos aquí todos sus escritos, en los que con frecuencia reemplazó su nombre que quiere decir blanco por los de *Candido* ó *Albanus*. El número de estos escritos se eleva á 140, y basta decir que todos ellos están saturados de la doctrina jansenista.

WITTOLA (MARCO ANTONIO), nació el 25 de abril de 1736 en Kosel en la Silesia, fué ordenado presbítero de Teschen, y despues nombrado cura de Probsdorff y censor de libros. Fué más tarde preboste mitrado en Viena en 1797. Abrazó con calor las opiniones teológicas que estaban en boga en Alemania, sobre todo en los Estados austriacos, é hizo cuanto le fué posible por propagarlas. Su calidad de censor le dió la facilidad de lanzar á la circulación los libros más detestables de su secta. Tomó parte en varias producciones jansenistas é hizo algunas traducciones, entre las cuales se cuentan: *Compendios de la historia del Antiguo y del Nuevo Testamento*, y el *Diccionario espiritual*, etc., de Trouvé.

WOLFGANG-JOEGGER (JUAN).

*BULLA novitia Pontificis Max. Clementis XI, cum fulmine damnationis vibrata contra doct. virum P. Quesnel, ejusque Novum Testamentum, etc., sub examen vocata, etc. Tubingen.*

Este libro, cuyo objeto es defender los errores de Ques-

nel, fué condenado el 3 de enero de 1715 por el obispo de Constanza, como impio, con amenaza de proceder contra aquellos que osasen imprimirlo, distribuirlo, leerlo ó retenerlo.

Z.

ZOLA (José), profesor de historia eclesiástica en Pavia, nació en el Estado de Venecia en 1739 y profesó la moral en el seminario de esta ciudad desde 1770 á 1780. Fué privado de su cátedra por el cardenal Matino, por una disertacion en la que establecia la doctrina jansenista sobre la gracia.

Escribió varias obras, algunas de las cuales tienen su lugar en el *Index*, siendo las últimas condenadas, las que tituló: *Rebus christianis ante Constantinum*, tres volúmenes, y sus *Lecciones teológicas al seminario de Brescia*, dos volúmenes.

Hemos terminado nuestro trabajo y no soltaremos la pluma sin manifestar que si por descuido, ignorancia ó cualquiera otra causa, se hubiese deslizado en esta obra, así en nuestros conceptos, reflexiones y apreciaciones, como en lo que hemos traducido, alguna cosa que no sea en todo conforme á la santa fé católica, á la sana doctrina y buenas cos-

tumbres, desde luego la condenamos y detestamos, sujetando cuanto hemos escrito al inapelable juicio de nuestra Santa Madre la Iglesia católica, apostólica, romana, en cuya fé hemos siempre vivido y deseamos vivir y morir, pues que es la columna y firmamento de la verdad, fuera de la cual no hay salvacion.

LAUS DEO, EJUSQ. PURISS. MATRI SINE LABE ORIGINALI  
CONCEPTE.